
         
 

                

Sitzung 
Radballtreibender Vereine 

BRV u. SSB 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                       
 

28.April 2023 
Beginn: 20.00 Uhr 
 77654 Offenburg            

Zeller Str. 44 
Gasthaus Brandeck 

 
   

PROTOKOLL 
 

TOP  1   
Begrüßung 

 
Die Anwesenden werden von Klaus Holzer begrüßt. 
 
Anträge/Fragen zur Tagesordnung – keine. 
 

TOP  2 
Totenehrung 

 
Für die verstorbenen Sportkameraden/innen der vergangenen 
Jahre wird eine Gedenkminute abgehalten. 
 

TOP  3 
Rückblick/Spielbetrieb 22/23 

 
Spielbetrieb läuft relativ gut ab und ist in Teilen auch sehr 
erfolgreich. 
 
Oberliga:  3 Mannschaften unter den ersten 6 platziert, spielen 
um den Aufstieg in die 2. BL 
Ziel sollte sein, dass zwei Badener Mannschaften den Aufstieg 
schaffen. 
 
Verbandsliga 1:  hier ist Konstanz Tabellenführer 
 
Landesliga:  hier sind wir durchschnittlich 
Bezirksliga 4:  hier ist Forst 2 Tabellenführer 
 
Im Nachwuchsbereich ist Wallbach mit 2 hervorragenden 
Mannschaften bei der DM U17/U19 am Start: 
U17: BWM 3. Platz, Viertelfinale und Halbfinale jeweils 1. Platz 
U19: BWM 3. Platz, Viertelfinale und Halbfinale jeweils 2. Platz 
 
U19 Singen bis ins HF 
 
U15 Öflingen BW-Meister und bis HF 
U13 Singen bis ins HF 
 
Die Erfolge sind toll und auch von den Mannschaftsmeldungen 
sind die letzten beiden Jahre einigermaßen konstant, aber im 
Nachwuchsbereich sollten es wieder mehr werden. 
 
2021 21 NW M.  Elite 28 
2022 20 NW M.  Elite 30 
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TOP  4 
Ergebnisdienst (B. Fiebelkorn) 

 
Die Meldungen laufen überwiegend zufriedenstellend. 
Teilweise kommt es immer noch zu Problemen beim 
Ergebnisversand per Bild, diese sind oft nicht lesbar und 
müssen neu angefordert werden. 
 
Die Krankmeldungen von Staffelleitern bis Freitag an Bernd 
sind teilweise nicht vorhanden. Dies ist jedoch wichtig für den 
Abgleich und den aktuellen Stand der Spieler. 
 
Die Email-Betreffzeile ist ganz wichtig, bei den Spieltag-
Meldungen und auch ganz wichtig bei Krankmeldungen! Wenn 
hier nicht der Staffel, Spieltag, Spieldatum und die betreffende 
Mannschaft angegeben sind, beginnt für Bernd die Sucherei, 
wohin die Daten gehören.  
 
Bitte diese Kritikpunkte an die Verantwortlichen weiterleiten 
und verbessern. 
 
Allen weiterhin viel Erfolg in der neuen Saison und gute 
Zusammenarbeit. 
 

TOP  5 
Bericht Meldewesen (H. Heß) 

 
Meldungen kommen reibungslos und nur 2 Fälle sind zu 
korrigieren. 
 
HWP-Meldungen verlaufen auch wieder reibungslos. 
VBP bislang nur eine Mannschaft aus Lauterbach 
 
Staffelleiter-Info: Wenn sich Spieler ändern (Ummeldung), 
muss dies zu neuen Spielplänen führen. Dies gilt für 
Änderungen vor der Runde wie in der Runde, sonst kommt es 
zu Fehlern bei der Erfassung von Ersatzspielern. Bitte immer 
alle noch nicht durchgeführten Spielpläne erneuern. 
Bitte nicht alle Spielpläne neu senden, wenn nur ein Teil 
betroffen ist. Solche Aktionen sorgen für unnötige Arbeit. 
 
Die Mannschaftsmeldungen verlaufen sehr diszipliniert und 
gut. Die Qualität verbessert sich.  
 

TOP  6 
Kommissäre 

 
Kommissäre, ein leidiges Thema, es wird immer schlimmer. 
Ganz oft ist nur ein Kommissär anwesend. Bei der Oberliga ist 
das gar nicht vertretbar. Das ist ein Armmutszeugnis für 
unseren Sport und unsere Vereine. 
Wir reden meist nur davon, aber es sollte mehr Druck dahinter 
sein. Die Oberliga soll über einen Kommissärs-Pool, welche nur 
in der OL pfeifen, abgedeckt werden. Dies führt vermutlich zu 
erhöhten Kommissärs-Kosten. Hier soll es eventuell einen 
Ausgleich geben. Dies muss noch detailliert geklärt werden. 
 
Es gibt Vereine, die genügend Kommissäre haben, diese treten 
aber nicht an. Daher muss zukünftig der Ausrichter einen 
Kommissär bei jedem Heimspieltag stellen. Diese Vorgabe ist 
in Vorbereitung. 
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Es wurde angeregt, dass für die Kommissäre mehr 
Auffrischungslehrgänge stattfinden sollten. Die Kommissäre 
müssten dann alle 2-3 Jahre einen solchen Lehrgang 
besuchen. Das Lehrgangsangebot muss auch über die Vereine 
in Zusammenarbeit mit dem Obmann solche Veranstaltungen 
anbieten und koordinieren. 
 
Alle müssen zur Verbesserung beitragen. Z. B. könnte ein 
Kommissär mit der Mannschaft zu einem Spieltag mitfahren 
und pfeifen. Mehr Eigeninitiative ist hier gefordert. Es ist echt 
schwierig. 
Es wird aktuell nicht besser, sondern permanent schlechter. 
 
Wenn möglich/anwesend/vorhanden, kann ein zweiter 
Heimkommissär eingesetzt werden. Das ist besser als wenn 
die Spieler pfeifen. 
Manche halten sich zurück um evtl. zu vermeiden, dass sie der 
einzige Kommissär am Spieltag sind. Für Junge ist das sehr 
problematisch, wenn sie dann permanent angemotzt werden. 
Wir müssen Mechanismen finden, um dies zu verbessern. Dies 
hat auch was mit der Aussendarstellung unseres Sports zu tun.  
Es wird auch zu wenig aus der Kommission gesteuert – es 
muss hier deutliche Vorgaben geben. 
 
- Kommissäre die nicht benötigt werden, sollten nicht 

freigestellt werden, sondern an einem anderen 
Spielort/Spieltag wo einer fehlt eingesetzt werden. 

- Möglichkeiten schaffen mehrmals im Jahr Fortbildungen 
anbieten und alle 2-3 Jahre muss eine Teilnahme erfolgen 
– um aktuell zu sein und den Kommissärs-Schein zu 
behalten. 

 

TOP  7 
Verbandsinformationen 

 
Nachwuchsarbeit betreiben, über Werbung für Spieltage, 
damit die Halle voll wird. 
In den Medien kommunizieren. Etwas anbieten zum Essen und 
Trinken und als Sportarten an Schulen vorstellen oder in 
Sommerprogrammen. 
Training mit Nachbarvereinen vereinbaren, um die Spieler bei 
der Stange zu halten. 
Workshop für die Jungen am WE. 
Gestaltung der Spieltage verbessern, Leute zum Zuschauen 
bringen. 
Werbung, Werbung, Werbung…. 
 
FW-Tagung in Frankfurt wird die Viertelfinal-Teilnehmerzahl 
vermutlich etwas reduziert, weil zu viele Mannschaften nicht 
angetreten sind. 
Schwierig ist das Abstimmrecht an der BDR-Tagung mit 
Verbänden die fast keine Mannschaften haben und andere die 
einen sehr großen Spielbetrieb haben – alle haben die gleiche 
Stimmanzahl – das ist ein erhebliches Ungleichgewicht. 
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TOP  8 
Rückblick 
Jahreshauptversammlung 

 
Herbert Jakob wird nächstes Jahr nicht mehr antreten. AM WE 
ist eine Tagung der BW-Verantwortlichen um sich intern 
abzustimmen und näher zusammenzuarbeiten. 
Ansonsten geht es dem Verband nicht schlecht. In der BRV-
Geschäftsstelle gab es personelle Veränderungen die aktuell 
mit einer Bezirksreform beschäftigt sind. 
W= 60 % der Mitglieder 
B = 40 % der Mitglieder 
Es wäre erfreulich, wenn auch die Radballvereine zukünftig bei 
der Jahreshauptversammlung besser vertreten wären. 

TOP  9 
Verbandspokal 

 
Bisher nur eine Meldung. Meldeschluss ist am 08.05. 
Beste badische Mannschaft kommt zur Vorrunde des 
Deutschlandpokals. 
 

TOP  10 
Walther Pokal 

 
Meldungen waren sehr gut. Ausrichter für Spieltage sind 
genügend eingegangen, was auch sehr erfreulich ist. 
Es sieht bedeutend besser aus als im vergangenen Jahr. 
Für Nichtkadermannschaften ist dies eine gute Gelegenheit, da 
es ausgeglichen ist und nicht durch die Kadermannschaften 
absolut dominiert wird. 
Zudem ist für die Nachwuchsklassen die VBR am Jahresbeginn 
schon zu Ende und die Spieler müssen weitere Spieltage 
haben. 
 

TOP  11 
Veranstaltungen in 2023/2024 

 
Lauterbach hat 2024 das 175 jährige Jubiläum, es gibt aber 
noch keine Veranstaltungsplanung. 
 
Singen plant eine Benefizveranstaltung als Werbung. 
 
Rasenradballturnier in Konstanz im August ist in Planung. 
 

TOP  12 
Tagung der radballtreibenden 
Vereine Gesamt-BW 

 
09. Juli in Plattenhardt (10 Uhr) 
Bitte vollzählig erscheinen und sich an den Diskussionen 
beteiligen. 
Klaus Höger wird Fachwart und Kommissionsvorsitz aufgeben 
und es wird ein Nachfolger gesucht. 
Es wäre auch mal sinnvoll, Damen in die Kommission zu 
bekommen, gerade auch was das Thema Pressearbeit betrifft. 
 
Gesucht sind kleine Radballräder in Württemberg. Kontakt 
Klaus Höger. 
 
UCI will Frauen-WM austragen. Am 9.7. wird ein Bundespokal 
als Qualifikation ausgetragen. SG sind zugelassen. Dies hat 
keine Auswirkungen auf die kommende Saison. 
Meldeschluss über die Landesverbände am 12.6. Es wird noch 
ein Ausrichter gesucht. 
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TOP  13 
Tagungsort 2024 

 
Nächste Tagung in Offenburg 
Einstimmiger Beschluss. 
 

TOP  14 
Verschiedenes 

 
Weiterführende Wettbewerbe: Hier ist darauf zu achten, dass 
die Vorgaben/Pflichtenheft eingehalten werden. 
Preise, Begrüßung, offiziellen Rahmen einhalten. 
 
Die Spielgemeinschafts-Regelungen müssen geprüft werden: 
- Zulassung zu weiterführenden Wettbewerben ermöglichen 
- Ersatzspieler muss immer aus beiden Vereinen möglich 

sein 
 
Die Durchführungsbestimmung einer BW-Meisterschaft und 
Quali sollte noch ergänzt werden, hinsichtlich entsprechender 
Urkunden und Preisen bei der Siegerehrung. Ebenso ist eine 
Zeitfrist für die Rückmeldung der Ergebnisse inklusive eines 
Fotos festzulegen. 
 
Zum nächsten Jahr gibt Paul seinen Posten als 
Internetbeauftragter aus privaten Gründen ab. Hier gilt es 
einen interessierten Nachfolger zu finden. Es kann die 
bestehende Homepage übernommen werden aber natürlich 
steht auch einer Neuausrichtung nichts im Wege. Neue Ideen 
sind sehr willkommen. 
 
Klaus Holzer dankt allen Anwesenden nochmals für Ihre 
Teilnahme, sowie die rege Diskussion. Es war eine sehr gute 
Sitzung mit guten Ansätzen und Anregungen. Er wünscht allen 
weiterhin viel Erfolg. 
 
Sitzungsende: 22:20 Uhr 
 

P. Frank / 05.06.2023 


